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热词如同时代的快照，

记录着社会的脚步和市民

的情感。

《咬文嚼字》2023 年十

大流行语：新质生产力、双

向奔赴、人工智能大模型、

村超、特种兵式旅游、显眼

包、搭子、多巴胺××、情绪

价 值 、“ 质 疑 ×× ，理

解××，成为××”。

《咬文嚼字》2022 年十

大流行语：“踔厉奋发、勇毅

前行”、中国式现代化、新赛

道、大白、烟火气、天花板、

拿捏、雪糕刺客、精神内耗、

沉浸式。

找“松弛感”、去“班味”、“接”……

年末将至，你的年度热词是什么？
株洲晚报融媒体记者/谢嘉 文/图

随着年末的钟声渐近，各类年度热词相继发布。从《咬文嚼
字》的十大流行语到B站的年度弹幕，再到小红书的关键词，每一
个热词都是社会变迁的一个缩影。今天，让我们透过这些热词，探
索背后的故事，感受市民的心声。
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李 强 是 天 元 区 一 位 普 通 的 上 班

族，他的年度热词是“班味”。这个词

汇，对于他来说，是对工作的一种调

侃，也是对职场生活酸甜苦辣的深刻

体验。李强说：“每天穿梭在高楼大厦

之间，面对着无休止的工作和压力，

‘班味’成了自嘲的方式。”

与李强不同，年轻的都市白领张

薇，她的年度热词是“松弛感”。在这

个快节奏的都市生活中，张薇学会了

如何在紧张的工作和繁忙的生活中寻

找平衡。她告诉记者，半年前的一个

下午，她决定放下手头的工作，去公园

散步。张薇走在绿树成荫的小道上，

看着孩子们在草地上奔跑，老人们在

长椅上悠闲地聊天。这一刻，她感到

了一种久违的宁静和放松。张薇意识

到，生活不仅仅是工作和竞争，更重要

的是享受当下，感受生活的美好。“‘松

弛感’对我来说，是一种生活态度，是

在忙碌中找到宁静，在压力中保持优

雅。”

对 于 大 四 的 小 王 来 说 ，他 心 里

的年度热词是“接”。这个词汇对他

来 说 ，是 对 未 来 的 期 待 和 对 好 运 的

祈愿。小王说：“面对明年的毕业和

就 业 ，我 感 到 既 兴 奋 又 紧 张 。 每 次

在 平 台 上 看 到‘ 接 ’字 弹 幕 ，我 都 会

默 默 许 下 愿 望 ，希 望 能 找 到 满 意 的

工作。”

《咬文嚼字》公布 2024 年十大流

行 语 ，包 括 数 智 化 、智 能 向 善 、未 来

产业、city 不 city、硬控、水灵灵地、班

味、松弛感、银发力量、小孩哥/小孩

姐等。

热词与人们生活的密切关系。例

如，“水灵灵地”一词的流行，可能与人

们对于健康生活和自然美的追求有

关。而“松弛感”一词的流行，则可能

与人们对于生活质量和个人幸福感的

追求有关。

通过记者调查，65%的受访者表

示，他们在日常对话中曾使用这些流

行语，其中，“city 不 city”一词的使用

频率较高，达到 55%。68%的受访者

认为流行语能够反映社会的变化和

大 众 情 绪 。 例 如 ，“ 班 味 ”一 词 的 使

用，反映了职场人对工作状态的自嘲

和对职场文化的反思；“硬控”一词则

表达了市民对于外界控制和压力的

个性回应。

B 站 的 年 度 弹 幕 ：接 ，使 用 次 数

超过 576 万次。有 38%的受访年轻人

表示，他们在观看视频时会发送“接”

字弹幕，以表达对视频中美好情节的

共鸣和对好运的祈愿。特别是在考

试相关视频中，“接”字弹幕的使用尤

为频繁。

年 度 热 词 如 同 社 会 的

多棱镜，也能折射出市民的

多样化声音和观点。

小红书年度关键词“抽

象”的相关笔记超过 1000 万

条，评论超过 1.6 亿条。大

学生小陈说：“‘抽象’对我

来说，是一种逃避现实压力

的方式。在快节奏的生活

中，我们有时候需要一点幽

默和荒诞来放松自己。”

对于 80 后来说，“city 不

city”这个词汇唤起了他们

对城市的回忆和对未来的

思考。热爱传统文化的刘

倩认为：“真正的城市精神

应该是包容和多元。”

周小姐认为，“松弛感”

并不是逃避工作，而是一种

更健康、更可持续的工作态

度。“我意识到，只有保持身

心的平衡，才能在职场上走

得更远。”

“我喜欢‘绿色生活’这

个流行语，它意味着对环境

的尊重和保护。”环保人士

张伟倡导市民采取低碳生

活 方 式 ，减 少 对 环 境 的 影

响，体现了对可持续发展的

关注。

株 洲 创 业 者 李 先 生 则

把“创新驱动”这个词视为

企业发展的核心：“在快速

变化的市场中，‘创新驱动’

是 我 们 保 持 竞 争 力 的 关

键。”

面 对 这 些 热 词 所 反 映

的社会现象，我们应如何找

到应对之道和生活智慧？

针对“班味”一词的流

行 ，记 者 采 访 了 职 业 规 划

师李岚。她建议：“职场人

应 该 学 会 时 间 管 理 ，合 理

分配工作和休息时间。”李

岚 强 调 ，适 当 的 休 息 和 放

松对于提高工作效率至关

重 要 。 此 外 ，她 还 建 议 职

场 人 应 该 培 养 兴 趣 爱 好 ，

以 此 来 缓 解 工 作 压 力 ，增

加生活的多样性。

国 家 二 级 心 理 咨 询 师

晏子称，她喜欢“硬控”这个

流行词。“面对外界的压力

和控制，人们应该学会自我

调 节 ，保 持 个 性 。”晏 子 建

议，市民可以通过冥想、练

瑜伽等方式来缓解压力，同

时，也应该学会说“不”，在

必要时为自己设立界限，保

护自己的个人空间。这反

映了市民在面对社会压力

时的自我调适和个性保持。

“市民应该培养健康的

生活方式，包括合理饮食、

适量运动和充足睡眠。”晏

子称，健康的生活方式能够

增强市民的幸福感和满足

感 ，保 持“ 松 弛 感 ”。 对 于

“接”这个充满期待的字，晏

子建议，市民应该积极面对

生活的挑战，传递正能量。

市民可以通过参与志愿服

务、社区活动等方式来传递

正能量。

无论是“班味”“松弛感”还是“接”，都是市民在现

代社会中寻找自我、表达情感的方式。这些热词，如同

城市的脉搏，跳动在每个人的心中，记录着时代的变迁

和市民的心声。这些年度热词不仅是对过去的总结，

也是对未来的展望，它们激励我们继续前行，迎接新的

一年。
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生活点滴
“班味”还是“松弛感”？

数据调查
流行语与生活密切联系

市民心声
“生活需要幽默来放松”

应对之道
增加生活的多样性

这些热词你还记得吗？

记者 手记

▲网友热议流行语

▲跳舞去“班味”

▲2024十大流行语

12 月 16 日，记者从湖南省医

疗保障局了解到，《关于进一步规

范医保药品外配处方管理加快电

子处方推广应用的通知》（简称

《通知》）正式发布，明确我省各定

点医疗机构应对外配处方实行电

子化管理，自 2025 年 1 月 1 日起，

全省“双通道”单行支付待遇结算

统一使用电子处方。

电子处方有“唯一性”编号

外配处方是指患者在医疗机

构接受诊疗时，因需要使用本医

疗机构未配备的药品或因就诊患

者主动要求，由医师开具的，经医

疗机构管理部门审核后，患者可

以自行到院外购买药品的处方。

这种做法可以满足患者个性化的

用药需求，尊重患者的用药选择

权，并且方便患者在院外购药。

目前，我省已依托全国统一

的医保信息系统建成湖南省电子

处方流转平台。患者开具外配处

方后，全省各定点零售药店凭本

省定点医疗机构外配处方销售的

药品，符合规定的可以纳入医保

统筹基金支付范围。

如何监管外配处方？《通知》

明确，各地卫健部门、医保部门要

指导定点医疗机构按照相关要求

和医保协议约定配备诊疗所需药

品，暂时无法配备但确需使用的，

应当为参保人提供必要的处方外

配服务，并按要求加强管理。

各定点医疗机构应对外配处

方实行电子化管理，对确需外配

纸质处方的，纸质处方应由定点

医疗机构按照相关部门规定的标

准和格式印制，并在前记部分进

行连续编号，保证处方编号的唯

一性、可识别性。

支持“适老化”打印纸质版

《通知》规定，定点医疗机构

开具的纸质处方须经本院医保医

师签名并加盖外配处方专用章后

有效。定点医药机构要将涉及参

保人的所有外配处方（纸质处方

复印）留存备查，保存期限不少于

2年。

全 省 各 定 点 医 疗 机 构 应 对

外配处方实行电子化管理，依托

医疗机构 HIS 系统，放开药品开

具权限，对本医疗机构暂时无法

配备但确需使用的，可通过电子

处 方 流 转 满 足 参 保 人 用 药 需

求 。 支 持 将 电 子 处 方 打 印 成 纸

质处方，方便老年人等有需求的

参 保 人 持 纸 质 处 方 前 往 定 点 零

售药店购药。

各地医保部门对上传的电子

处方，经参保人授权并核定身份

后，要实现在定点医药机构端各

项医保结算业务的处方应用，并

支持在“湘医保”App、支付宝小程

序、微信公众号端的查询使用。

《通知》要求，各定点医药机

构要重点确保开展“双通道”管理

药品、门诊慢特病和门诊统筹药

品电子处方流转等业务定点医疗

机构按时对接，对接工作原则上

于 2024年 12月 31日完成。

各定点医疗机构要定期汇总

分 析 涉 及 参 保 人 的 外 配 处 方 情

况，发现医务人员处方行为不规

范的予以提醒、批评和教育，发现

参保人冒名开药、重复开药、超量

开药或利用医保报销待遇转卖药

品 的 ，及 时 向 当 地 医 保 部 门 举

报。各定点零售药店应按照医保

部门关于药品追溯码有关规定，

应用药品追溯码，确保调剂外配

处方药品可追溯。

（据新湖南）

山西省政协主席
吴存荣被查

据中央纪委国家监委网站 12 月 16 日消

息，山西省政协党组书记、主席吴存荣涉嫌严

重违纪违法，目前正接受中央纪委国家监委

纪律审查和监察调查。

吴存荣，男，汉族，1963年5月生，安徽无为

人，研究生，工商管理硕士，工程师，中共党员。

他曾任安徽省水利厅规划计划处处长，

安徽省枞阳县县长、县委书记，安徽省水利厅

厅长、党组书记，合肥市市长、合肥市委书记，

安徽省委常委、合肥市委书记，安徽省委常

委、省政府副省长、党组副书记等职。

2017 年 3 月，吴存荣调任重庆，历任重庆

市委常委、市政府副市长、党组副书记，两江

新区党工委书记，重庆行政学院院长（兼），重

庆市委副书记、市委党校校长，重庆市人大常

委会副主任、党组副书记。

2023年1月任山西省政协党组书记、主席。

（据中央纪委国家监委网站）

泽连斯基称

朝军已协助俄对乌作战
据英国《卫报》网站报道，乌克兰总统泽

连斯基 14 日称，俄罗斯已开始首次大量动用

朝鲜士兵对位于俄库尔斯克州的乌军发动袭

击。此前一天，俄媒称俄罗斯议员证实朝鲜

士兵正协助俄作战。

据报道，泽连斯基 14 日在晚间视频讲话

中称，当天已有初步证据显示，俄已开始动用

朝鲜士兵发动进攻且数量相当可观，俄将其

纳入联合部队并在库尔斯克州的行动中动用

他们。报道还称有信息表明，俄可能也在前

线其他地区动用朝鲜士兵。

另据俄连塔网13日报道，俄国家杜马国防

委员会成员科列斯尼克当天接受采访时称，朝

鲜特种部队士兵为获得实战经验，正在协助俄

作战。朝鲜领导人派兵协助俄作战是因为朝方

认为，参加过实战的军人的战斗力会成倍提高，

尤其是特种部队必须拥有参与真实冲突的经

验。科列斯尼克称，朝鲜军人根据俄朝两国间

签订的条约合法参与行动。

乌国防部情报总局 14 日晚发布消息称，

俄开始在库尔斯克州进攻中动用朝鲜士兵，

并将其纳入俄军联合部队的一部分。由于乌

军的打击，朝鲜士兵在库尔斯克州的行动中

已出现了损失。截至 14 日，由俄军和朝鲜士

兵组成的部队损失约 200 人。消息还称，目

前在俄约有 1.1万名朝鲜士兵。 （据环球网）

近日，因为存在“双火源”安

全隐患，河北邢台新河县一村民

家的柴火灶，被新河县中裕燃气

有限公司贴上了封条，引发争议，

同时，“燃气公司有无执法权”的

问题也激起了网民讨论。

12月16日，邢台市住建局双代

办接受封面新闻记者采访时表示，

事件引发关注后，昨天县级主管部

门和乡镇工作人员到村民家中进行

调查，将柴火灶的封条撤了。该村

民也积极主动配合，将柴火灶拆了；

并明确，燃气公司当然没有执法权，

已经对燃气公司负责人约谈训诫。

同一房间“双火源”，
被巡查认定存安全隐患

12 月 14 日下午，有网友发视

频反映，邢台市新河县一村民家

柴火灶被当地燃气有限公司贴上

封条。现场视频显示，灶台上交

叉所贴的黄色封条上显示有“燃

气安全隐患仍未整改，我公司已

作停气处理”的字样。

邢台市住建局双代办向记者

介绍，今年 8 月，新河县中裕燃气

有限公司工作人员入户安检时，

发现该村民家中同一房间内，安

装了天然气还有柴火灶，也就是

存在“双火源”，是一个安全隐患。

整改期未拆贴封条，
燃气公司表示实际未停气

“根据《城市燃气管理条例》，

不允许出现‘双火源’。村民解释

柴火灶并没有使用，但是考虑到

安全问题，工作人员当时下达了

整改建议书。”邢台市住建局双代

办介绍情况时表示。

据了解，贴封条前，燃气公司

给了村民半个月整改期限。工作

人员回访发现仍未整改，“担心村

民会使用柴火灶，燃气公司在沟通

过后，经过村民同意后贴上了封

条。但是，一直没有作停气处理。”

封条已撤下，燃气公
司负责人被约谈

双代办工作人员表示，事件引

发关注后，12月 15日，当地县级主

管部门和乡镇工作人员到村民家

中进行调查，将村民家柴火灶的封

条撤下，并对新河县中裕燃气有限

公司法人进行约谈训诫。“为了杜

绝安全隐患，村民也积极主动地配

合，把柴火灶的灶口拆了，只保留

了台面放些杂物。”

对于燃气公司贴封条的行为，

双代办表示，“虽然是为了村民安

全考虑，但燃气公司没有执法权，

行为确实不对，有些偏激了”。此

外，也有部分网民质疑燃气公司此

举是为强制推进使用天然气，工作

人员对此进行否认，“这个肯定没

有，对于是使用柴火灶还是天然

气，村民自愿原则，但就是一个基

本安全的要求，绝不能在同一个空

间存在两种火源。”（据封面新闻）

对员工说一个“滚”字
老板赔了16万元

近日，上海市总工会公布一起劳动纠纷

案件。彭某在与老板产生争执时，老板让他

“滚”，而后没有去上班。之后，公司以擅自离

岗并旷工多日为由作出员工自动离职决定。

彭某不服，他表示，老板让他“滚”，也就是让

自己滚出公司，所以5月16日至5月28日期间

未到公司上班，在家等消息。

5 月 29 日，他到公司与老板进行了面谈，

老板表明当时说的是气话，彭某问是否能继

续干下去，老板让其回家等。于是他从该日

起未再上班，并非无故缺勤。随后，彭某申请

劳动仲裁，要求公司赔付 18.2 万余元。经法

院审理认为，公司以彭某旷工 3 天以上为由

解除劳动合同，缺乏事实依据，应属违法解

除。最终判决公司应支付彭某违法解除劳动

合同赔偿金 15.98万元。

（据新浪财经）

近日，日本东京将允许其员工每

周工作 4天，以扭转日本的低出生

率。这一计划将于2025年4月启动。

该制度将利用“弹性工作制”，

允许政府雇员选择工作时间，并允

许 他 们 在 每 周 的 工 作 日 休 息 一

天。只要雇员在 4 周内累计工作

时长达到 155 小时，就可以在这一

框架内自由安排自己的上下班时

间。例如，如果一名雇员选择在周

一至周四每天工作近 10 小时，那

么他就可以选择在周五休息。

为创造舒适的工作环境，日

本多地政府开始引入“上四休三”

制度。《读卖新闻》称，茨城县和千

叶县分别从今年 4 月和 6 月开始

引入“上四休三”制度。千叶县政

府的一位工作人员表示，考虑到

员工需要处理育儿、照顾老人等

生活琐事，希望通过实施“上四休

三”制度来提供更多灵活性。

日本经济学家门仓贵史日前

在社交平台评论称，在一些国家，

民营企业导入“上四休三”制度

后，员工的劳动生产率都有所提

高。他认为，增加休假时间有助

于员工保持身心愉悦，而更多的

假期还能吸引更多人才，从而进

一步提高生产效率。

（据环球时报）

2025年湖南统一使用“电子处方”
省医保局严管“双通道”药品外配处方

明年5月起，日本东京“上四休三”

村民柴火灶竟被燃气公司贴封条
事发邢台，目前封条已撤


